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На фото 1997 года Матвей Чебыкин второй справа

      

Как быстро летит время! Вроде бы недавно окончил Свердловскую среднюю школу, а
прошло уже почти 56 лет. В этой школе я проучился два года – 9 и 10 классы, а до этого
окончил Новозатоустовскую восьмилетку. В Артинском районе в нашем краю была
только одна десятилетняя школа – Свердловская. В ней учились школьники из
близлежащих деревень, В девятые и десятые классы Свердловской средней школы
поступали ученики, окончившие Новозлатоустовскую, Малотавринскую и
Ильчигуловскую восьмилетние школы. Наш 9б был сборным из выпускников этих трех
школ. Из Нового Златоуста школы в девятый класс пришло десять учеников.

  

ФИЗИК, ЧИТАЮЩИЙ ВСЛУХ «ДОНСКИЕ РАССКАЗЫ»
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Когда мы пришли, то оказалось, что классным руководителем у нас Иван Петрович
Меньшиков. Мы его уже хорошо знали, так как он раньше преподавал в нашей
восьмилетке. С самого начала учебы мы помогали совхозу копать картошку. На картошке
мы ближе познакомились и подружились.

  

Иван Петрович был душевным человеком, я никогда не слышал, чтобы он на кого-то из
нас когда-нибудь повысил голос. Преподавал он физику и астрономию. Наш класс
находился рядом с физическим кабинетом, где Иван Петрович часто возился со своими
приборами. Он много читал художественной литературы, периодические издания и
прививал любовь к чтению нам. Он часто выходил к нам из своего кабинета в класс,
что-то рассказывал или читал нам вслух разные произведения. Мне хорошо запомнились
в его чтении «Донские рассказы» М. Шолохова. Помню, он как-то раз вышел из своего
кабинета в класс с микрометром и начал измерять у нас (кто был поблизости) диаметр
волос, а потом говорит, что из одного грамма золота можно изготовить проволоку
длиной около 3000 метров и что диаметр такой проволоки в несколько раз тоньше
волоса. Позднее, когда я работал на заводе, убедился в этом на деле. Помню, как он
просил нас быть аккуратней со своими документами и при этом говорил: «Без бумажки
ты букашка, а с бумажкой человек». Однажды рассказал нам про случай, когда он ехал в
институт на экзамен и прочитал материал, который ему попал на экзамене. Сказал: «Вот
видите, ребята, надо использовать любое время для подготовки к экзамену».

  

На уроках физики он предлагал нам вести запись в тетрадь его рассказа по физике. Он
говорил: «Это пригодится тем, кто поступит в институт. Вам надо учиться быстро
записывать лекции».

  

СВАТ И ДРУГИЕ ЛЮБИМЫЕ УЧИТЕЛЯ

  

В Свердловской школе в то время была проблема с учителями немецкого языка, они
менялись при мне каждый год. С другими учителями проблем не было – это были
квалифицированные специалисты: историю и обществоведение преподавал директор
школы Сергей Семенович Ватолин (Мы его еще за глаза называли Сватом. Такое
прозвище ему дали за его подпись С. Ват). Химию преподавал Александр Михайлович
Бурматов. Он мне запомнился тем, что для лучшего усвоения формулы воды надо
повторять выражение «Сапоги мои того, пропускают Н2О». Математику преподавала
молодая учительница Екатерина Петровна Другова (Яранцева). Она работала у нас
сразу же после окончания Свердловского пединститута. Русский и литературу
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преподавала Дина Федоровна Смольникова. Как мне помнится, у Дины Федоровны
было университетское образование, она закончила университет в г. Нальчике. Прошло
много времени, может, я что-то и забыл. Хочу отметить, что Сергей Семенович, Иван
Петрович были участниками Великой Отечественной войны и имели правительственные
награды. Сегодня их нет среди нас. Вечная память им.

  

ИТОГ – ПЯТЕРО МЕТАЛЛУРГОВ В КЛАССЕ

  

Наш классный руководитель И.П. Меньшиков после окончания девятого класса в 1966
году, летом, организовал для класса поездку на автомашине по Свердловской области. В
машине был установлен задний борт, сиденья были из досок, а мы сидели рядами,
каждый день пассажиры с первого ряда переходили на задний. Это делалось для того,
чтобы не было среди нас обиды. Ночевки во время поездки мы делали в школах, видимо,
Иван Петрович об этом договаривался заранее. Помню, что ночевки у нас были в г.
Первоуральске, г. Дегтярске, в г. Арамили. Конечно, о комфорте во время поездки не
приходилось говорить, так как во время поездки часто шли дожди. Но, несмотря на это,
мы не унывали, в дороге наши девушки часто пели. Как сейчас я помню одну из этих
песен – «Любовь - кольцо».

  

По дороге мы проехали г. Михайловск, затем был г. Нижние Серги. В Нижних Сергах
побывали на Нижнесергинском металлургическом заводе. Посмотрели, как там
работают металлурги. Работа в то время там была тяжелая, она и сегодня нелегкая, но
платили по нашим понятиям хорошо, около 300 рублей (но это, видимо, не всем). Дальше
наш путь проходил через г. Первоуральск. В городе мы посетили Первоуральский
новотрубный завод. Посетили новый цех, где были очень поражены огромными
размерами цеха, автоматизацией и малым составом персонала. Поехали в г. Дегтярск.
Хотели спуститься в шахту, но нас туда не пустили. Покрутились около шахты,
сфотографировались у памятника В.И. Ленина, и на этом все закончилось. Дальше наш
путь пролегал в г. Сысерть. В городе мы посетили Уральский завод гидромашин. На
заводе нам не очень-то понравилось. В цехе было грязно, шумно. По цеху двигалось
очень много кранов, и наш экскурсовод сказал: «Смотрите, чтобы по голове не
стукнуло». Съездили мы в г. Среднеуральск, где посетили Среднеуральскую ГРЭС. На
экскурсии экскурсовод много говорил о переводе станции с угля на природный газ.
Позднее они перешли полностью на природный газ, и производство стало намного чище.

  

Поездив по городам Свердловской области, мы решили «махнуть» в Челябинскую
область. Оказалось, что Челябинская область была на карантине. Там был ящур. И на
границе в Челябинскую область нас не пустили. Мы решили схитрить и в Челябинскую
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область решили въехать окольными путями, но в лесу застряли. Пробуксовав несколько
часов в лесу, выбрались и решили на этом закончить наше путешествие в Челябинскую
область. На обратном пути заехали на границу Европа-Азия, дальше наш путь шел на г.
Красноуфимск и с. Свердловское. Поездка нам понравилась. Спустя десятилетия,
разговаривал с учениками, которые были в поездке, они с теплотой вспоминали о ней.

  

Что дала нам эта поездка? Во-первых, мы, деревенские, увидели, как работают люди в
промышленности. Во-вторых, поняли, чтобы иметь хорошую профессию и хорошо
зарабатывать, нужно учиться, учиться и учиться. Позднее пять наших выпускников
работали в металлургической отрасли в Свердловской области.

  

ТО МЫ НА ВЕЛОСИПЕДАХ, ТО ОНИ НА НАС

  

Как я уже выше написал, что класс у нас был сборным, ученики были из близлежащих
деревень, в связи с этим часть школьников жили по квартирам в с. Свердловском, часть
- в интернате. Это создавало определенные трудности. У нас с другом Николаем
Черепановым трудности возникали весной и осенью, когда наступала распутица, когда
мы более десяти километров добирались на велосипедах в любую погоду (когда мы на
велосипеде, иногда он на нас). А девушки из нашего класса Света Полякова и Аня
Черепанова (Сюзева) чуть не замерзли зимой. Была суббота, пошел сильный снегопад, и
директор школы Сергей Семенович предупредил, чтобы школьники из близлежащих
деревень после уроков не уходили в деревни домой. Света и Аня не прислушались к
рекомендации и отправились пешком из с. Свердловского в с. Новый Златоуст. Шли по
колено в снегу. Прошли д. Усть-Кишерть и уже около Нового Златоуста под горой
решили отдохнуть. Присели в бархан снега и от усталости заснули. Хорошо, что Аня
проснулась, а так все могло бы закончилось плачевно. Но нас не останавливали такие
трудности.

  

Я тепло вспоминаю то время и очень рад, что не бросил школу и получил среднее
образование, которое мне пригодилось в дальнейшем для поступления в Уральский
политехнический институт (УПИ). Из нашего класса институт окончили Николай
Черепанов (УПИ), Валентина Щелконогова (Смирнова) Пермский сельскохозяйственный
институт; Зоя Меньшикова (Пашева) окончила Ирбитское медучилище (это ученики, о
которых я знаю).

  

МЫ РАБОТЫ НЕ БОЯЛИСЬ НИКАКОЙ
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В советское время как в сельских школах, так и в городских школьников приучали к
труду. В школе мы сами следили за чистотой в классе, мыли пол, парты, школьную доску
и тому подобное. Насколько это получалось хорошо – это другой вопрос. Школьников
привлекали к копке картошки. После девятого класса летом мы работали в совхозе две
недели на прополке. Жили в интернате. Было весело. Мне кажется диким, что нельзя в
настоящее время привлекать школьников к простому труду.

  

Во время учебы в 9 и 10 классах наряду с общеобразовательными предметами девушки
осваивали специальность «мастер машинного доения», а юноши - специальность
«тракторист-машинист третьего класса». Этот предмет нам вел Кронид Анатольевич
Могильников. Девушки проходили практику на ферме, а юноши проходили практику,
помогая в ремонте трактора. Кроме того, юноши принимали участие в посевных работах.
После окончания обучения и сдачи соответствующих экзаменов нам выдали
соответствующие удостоверения. Правда, после окончания школы трактористами в
совхозах работали единицы. Из девушек, наверное, только одна Анна Черепанова
(Сюзева) посвятила свою жизнь этой профессии. В комсомольском возрасте за хорошую
работу была премирована поездкой в Монголию. В дальнейшем она много раз занимала
первые места в соревнованиях по своей профессии. Получила много ценных подарков и
Почетных грамот. Перед уходом на пенсию последние семь лет была бригадиром
животноводческого комплекса.

  

НА ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ – ТОЛЬКО ДВОЕ

  

Судьба разбросала выпускников школы по всей стране. После окончания школы мы
частью класса встречались три раза: два раза в Екатеринбурге (30 и 40 лет), один раз
на вечере встречи выпускников в с. Свердловском (40 лет). На вечере встречи
выпускников в 2017 году (50 лет после окончания школы) мы были уже вдвоем с
Анатолием Имаевым. На вечере уже не было выпускников, которые окончили школу 55,
60 лет назад. Видимо, редеют постепенно ряды выпускников старшего поколения.

  

Прошло много лет, и среди моих одноклассников некоторых уже нет в живых, нет
Светланы Поляковой, Леонида Бабушкина, Владимира Бакетова, Анатолия Вопилова,
Анатолия Лягаева (это только о которых я знаю). Их уже нет среди нас, но они в нашей
памяти остались навсегда.
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Уходят из жизни не только выпускники, но закрываются из-за отсутствия учеников
школы, которые поставляли учеников в Свердловскую среднюю школу. Я совсем недавно
узнал, что закрыта Новозлатоустовская школа. Оказывается, что только один ученик
проживает в д. Широком Логе и один - в с. Новом Златоусте. Один из этих учеников
даже является моим тезкой, так мне сказали. Их возят в школу в с. Свердловское на
машине. Видимо, не лучше ситуация и в других восьмилетних школах. Очень жаль.

  

В заключение хочется сказать слова благодарности всем учителям, которые
преподавали и преподают сегодня в Свердловской школе, за их благородный труд.
Большое вам спасибо!

  

Матвей ЧЕБЫКИН, выпускник 1967 года
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